

Hotelreservierung:

Nähere Informationen zu Übernachtungsmöglichkeiten finden sie unter

http://www.messestuttgart.de/cms/global-connect2012-anreise-uebernachtung.o.html#height_440

Wir empfehlen eine rechtzeitige Hotelreservierung.

Accommodation:

Please visit the website

http://www.messestuttgart.de/cms/global-connect2012-anreise-uebernachtung.o.html#height_440

for details of hotels offering special conditions for the conference. Please book early to avoid disappointment.

Anfahrt

Besuchen Sie

<http://www.messestuttgart.de/cms/global-connect2012-anreise.o.html>

für weitere Informationen zur Anreise.

Directions

Please visit

<http://www.messestuttgart.de/cms/index.php?id=109821&L=1>

for more information about travelling to the conference

www.een-mittelstandsforum.eu



Kooperationsbörse

- Stellen Sie sich online den TeilnehmerInnen des Mittelstandsforums und der GlobalConnect vor
- Finden und treffen Sie gezielt und onlinegestützt Ihre PartnerInnen für zukünftige Projekte und Aufträge
- Tauschen Sie Ideen und Kontakte für Ihren Geschäftserfolg aus

Matchmaking Event

- Present yourself online to SME forum participants and visitors to GlobalConnect
- Find and meet selected partners for future projects and business cooperation online
- Exchange ideas and contacts for your business success

Weitere Informationen und Anmeldung | Further information and registration for the Matchmaking Event:

http://connect.b2b-match.com/globalconnect2012/p_index.php?lang=de

GlobalConnect: Forum für Export und Internationalisierung

Die GlobalConnect ist das Forum, das Unternehmen Antworten auf alle Fragen der Internationalisierung bietet. Der zweitägige Kongress bietet durch ein breit gefächertes Angebot an Veranstaltungen umfassende Informationen zu Auslandsmärkten verschiedener Regionen und informiert über aktuelle Fachthemen. Die Vorträge des GlobalConnect-Kongresses sowie die Teilnahme an den Internationalen Beratungstagen (IBT) sowie der Kooperationsbörse ist für alle Messebesucher kostenfrei zugänglich.

GlobalConnect: Forum for exports and internationalization

GlobalConnect is the forum which provides companies with answers to all questions relating to internationalisation. A wide range of events at the GlobalConnect congress will be providing visitors with comprehensive information on various global markets and current investment topics. The talks during the GlobalConnect congress, the consultancy sessions during the International Consultancy Days (IBT) and the Cooperation Exchange will be free of charge for all trade fair visitors.



Ladies and Gentlemen,

Resource efficiency is emerging as a defining paradigm for the competitiveness of Europe in the 21st century. The efficient and innovative use of limited resources, materials and energy will crucially determine the international success of European companies for many years to come.

Resource efficiency is also a leitmotif of public policy in Baden-Württemberg, Germany. Being the engine of innovation and growth in the heart of Europe, Baden-Württemberg fosters and encourages resource efficiency particularly among small and medium-sized companies (SME).

The SME Forum for „market opportunities through innovative material use“ offers a platform for European SMEs to discover new business partners, state-of-the-art research and best-practice business cases in resource efficiency from Europe and Baden-Württemberg. Besides operative practices, the forum will present opportunities for funding and consulting for your company.

The SME Forum is organised by the Enterprise Europe Network Baden-Württemberg, which aims to support the innovation and internationalisation capacities of SMEs. Besides the Ministry of Finance and Economics, Steinbeis-Europa-Zentrum as well as several chambers of industries and commerce are partners in this network, which is coordinated by Handwerk International.

I warmly invite you to Stuttgart to discover the market opportunities of resource efficiency for your business and to share European perspectives and practices on resource efficiency. I wish you an interesting and inspiring event.

Dr. Nils Schmid MdL
Deputy Minister-President and Minister of
Finance and Economics of Land Baden-Württemberg

Warum Sie teilnehmen sollten

- Finden Sie in Vorträgen sowie in den Foren heraus, wie Sie durch ressourceneffizientes Wirtschaften Wettbewerbsvorteile erzielen können
 - Knüpfen Sie Kontakte europaweit
 - Finden Sie Ideen und Partner für gemeinsame Projekte
 - Informieren Sie sich über Förder- und Kooperationsmöglichkeiten im Rahmen des Marktplatzes „Finanzierung und Beratung“
 - Registrieren Sie sich zusätzlich zur B2B-Kooperationsbörse
 - Besuchen Sie außerdem die parallel laufende *GlobalConnect*
- Why you should participate**
- Find out in presentations and the parallel forums how you can achieve competitive advantage through resource efficiency
 - Expand your European network
 - Find ideas and partners for European projects
 - Learn about research funding or co-operation possibilities at the “Marketplace” for Financial support and Advisory services
 - In addition, register to the B2B Matchmaking Event
 - Visit the *GlobalConnect* forum to get the most out of your visit to Stuttgart

Teilnahmebedingungen

Die Teilnahme an der Veranstaltung ist kostenlos. Eine Anmeldung kann bis 07. November 2012 unter www.een-mittelstandsforum.eu vorgenommen werden. Anmeldungen sind verbindlich und werden in der Reihenfolge ihres Eingangs berücksichtigt. Teilnehmende der Konferenz können kostenlos die Internationalisierungsmesse *GlobalConnect* besuchen. Ein Gutscheincode sowie deren Nutzungshinweise werden Ihnen nach der Anmeldung per E-Mail zugesandt. Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch.

Registration Information

Participation at the SME Forum is free of charge. Registration in advance is required. Registrations will be accepted according to the order in which they are received. Registration closes on 7th November 2012. To register please visit www.een-mittelstandsforum.eu. Participants at the conference can visit *GlobalConnect* free of charge by using a voucher which will be sent (including further information on using your voucher) after successful registration to the conference. Conference languages are German and English.

Konferenzbüro / Conference Office

Steinbeis-Europa-Zentrum
Ms. Andrea Koch and Ms. Tracey French
Tel.: +49 711 123 -40 16 / -40 15
E-Mail: events@steinbeis-europa.de

EURO-
PÄISCHES
MITTEL-
STANDS-
FORUM
EUROPEAN
SME
FORUM



www.een-mittelstandsforum.eu

RESSOURCENEFFIZIENZ
MARKTCHANCEN DURCH
INNOVATIVEN MATERIALEINSATZ
RESOURCE EFFICIENCY
MARKET OPPORTUNITIES THROUGH
INNOVATIVE MATERIAL USE

MITTWOCH, 14. NOVEMBER 2012
ICS, MESSE STUTTGART

WEDNESDAY, 14TH NOVEMBER 2012
ICS, MESSE STUTTGART, GERMANY





Sehr geehrte Damen und Herren,

Ressourceneffizienz entwickelt sich zu einem entscheidenden Paradigma für die Wettbewerbsfähigkeit Europas im 21. Jahrhundert. Der effiziente und innovative Einsatz von begrenzten Rohstoffen, Materialien und Energie wird den internationalen Erfolg europäischer Unternehmen für viele Jahre mitbestimmen.

Ressourceneffizienz ist auch ein Leitmotiv politischen Handelns in Baden-Württemberg. Als Innovations- und Wachstumsmotor im Herzen Europas unterstützt Baden-Württemberg die Ressourceneffizienz vor allem bei den kleinen und mittleren Unternehmen (KMU).

Das Mittelstandsforum zu „Marktchancen durch innovativen Materialeinsatz“ bietet Europäischen Unternehmen eine Plattform, um neue Geschäftspartner, den neuesten Stand der Technik und herausragende Unternehmensbeispiele für Ressourceneffizienz in Baden-Württemberg und ganz Europa zu entdecken. Neben der betrieblichen Praxis werden konkrete Fördermöglichkeiten für Ihr Unternehmen aufgezeigt.

Dieses europäische Mittelstandsforum wird getragen durch das Enterprise Europe Network Baden-Württemberg, das die Innovationsfähigkeit und Internationalisierung von KMU zum Ziel hat. Neben dem Ministerium für Finanzen und Wirtschaft sind das Steinbeis-Europa-Zentrum sowie mehrere Industrie- und Handelskammern Partner in diesem Netzwerk, welches von Handwerk International geleitet wird.

Ich lade Sie herzlich nach Stuttgart ein, um hier konkrete Chancen für Ihr Unternehmen zu entdecken und effiziente Praxisbeispiele kennen zu lernen.

Dr. Nils Schmid MdL
Stellvertretender Ministerpräsident und Minister für
Finanzen und Wirtschaft des Landes Baden-Württemberg

8:30 Uhr **Registrierung | Registration**
Moderation: *Klaus Jancovius*, Südwestrundfunk

9:30 Uhr **Ressourceneffizienz – ein Leitmotiv der Landespolitik | Resource Efficiency – a Leitmotif for regional policy**
Ministerialdirektor Rolf Schumacher, Ministerium für Finanzen und Wirtschaft Baden-Württemberg | Permanent Secretary, Ministry of Finance and Economics Baden-Württemberg

10:00 Uhr **Nachhaltigkeit der EU Industrie: Kurs auf Wachstum und Ressourceneffizienz | Sustainable EU industry: Going for growth and resource efficiency**
Viola Groebner, Principal Adviser – Growth and competitiveness, General Direktion Unternehmen und Industrie, Europäische Kommission | Directorate General Enterprise and Industry, European Commission

10:30 Uhr **Neues Innovationsmanagement – Ressourceneffizienz als Innovationstreiber | Modern innovation management – resource efficiency as a driver for innovation**
Prof. Dr. Joachim Warschat, Leiter Technologie- und Innovationsmanagement, Fraunhofer-Institut für Arbeitswirtschaft und Organisation (IAO) | Head of Technology and Innovation Management, Fraunhofer Institute for Working Economy and Organisation IAO

11:00 Uhr **Ressourceneffizienz im Rahmen der Unternehmensphilosophie bei der Vaude GmbH & Co KG | Resource Efficiency - an Essential Element of Vaude GmbH's Organisational Philosophy**
Dr. Antje von Dewitz, Geschäftsführerin | Managing Director, Vaude Sport GmbH & Co. KG

11:30 Uhr **Umwelttechnik BW – Wege zur Förderung der Ressourceneffizienz im Mittelstand | Umwelttechnik BW – Helping SMEs achieve resource efficiency**
Dr. Hannes Spieth, Geschäftsführer Umwelttechnik BW | Managing Director, Center for Technology and Innovation for Environmental Technology and Efficiency of Resources Baden-Württemberg GmbH

11:50 Uhr **Konkrete Unterstützungsmöglichkeiten für KMU – moderierte Einführung in die Foren | Support for SMEs – Introduction to the afternoon's Forums**

12:00 – Mittagsimbiss | Lunch Break

14:00 Uhr
· Teilnahme an B2B Meetings | B2B Meetings
· Besuch des Marktplatzes | Visit to the Marketplace
· Besuch der Global Connect | Visit to Global Connect

14:00 – Parallele Foren | Parallel Forums

16:00 Uhr
Forum 1 **Management von Ressourceneffizienz | Management of Resource Efficiency**
.....
Chancen und Herausforderungen für den Mittelstand | Opportunities and challenges for SMES
Oliver Kleine, Fraunhofer-Institut für System- und Innovationsforschung ISI | Fraunhofer Institute for Systems and Innovation Research ISI

.....
Kooperative F&E für ressourceneffizientes Lackieren von Kunststoffteilen auf Basis der UV-Technologie | Co-operative R&D: resource efficient painting of plastic parts based on UV Technology
Dr. Claus Lang-Koetz, Eisenmann AG

.....
Ressourceneffizienz im KMU Produktionsbetrieb | Resource efficiency in SME production plants
Thomas Lacker, Introbest GmbH & Co.KG und *Hans Kozó*, Syslog GmbH

.....
Leichtbaulösungen im Werkzeugmaschinenbau | Lightweight Construction Solutions in Machine Tooling
Dr. Uwe Rondé, Franz Kessler GmbH

.....
Moderation: *Dr. Christoph Zanker* und *Oliver Kleine*, Fraunhofer-Institut für System- und Innovationsforschung ISI | Fraunhofer Institute for Systems and Innovation Research ISI

Forum 2 **Öko-Design – nachhaltige Produkt- und Prozessgestaltung in der Praxis | Ecodesign – Sustainable Product and Process Design in Practice**

.....
ECODESIGN - mit ökointelligenten Produkten Wettbewerbsvorteile erzielen | ECODESIGN – Achieving competitive advantage through sustainable product development

Prof. Dr. Wolfgang Wimmer, ECODESIGN company engineering & management consultancy GmbH (Austria)

.....
Der Cluster CREER: kooperative Zusammenarbeit in Forschung und Industrie für Öko-Design und Recycling | The CREER cluster – co-operative research-industry initiatives for eco-design and recycling

Sébastien Zinck, Member of the Steering Committee, CREER, Steelcase Group (France)

.....
EcoDesign in der täglichen Praxis – Beispiel Kärcher | EcoDesign in Daily Use – the Case of Kärcher
Dr. Udo Hermenau, e-Hoch-3

.....
Moderation: *Dr. Petra Püchner*, Steinbeis-Europa-Zentrum Stuttgart

Forum 3 **Produktion – Nachhaltigkeit, Effizienz und Langlebigkeit in der Industrie | Production – Sustainability, Efficiency and Longevity in Manufacturing**
.....
Simulationsbasierte Maschinen- und Anlagenkonzeption | Simulation-based concepts for Engineering and Plant Design

Prof. Dr. Alexander Verl, Fraunhofer-Institut für Produktionstechnik und Automatisierung IPA | Fraunhofer Institute for Manufacturing Engineering and Automation IPA

.....
Verantwortlich handeln, nachhaltig produzieren – Ressourceneffizienz im Mittelstand | Act responsibly, produce sustainably – Resource efficiency in SMEs

Volker Sieber, Schnaithmann Maschinenbau GmbH
Praxisbeispiel eines europäischen KMU | Good practice example of a European SME

.....
Moderation: *Prof. Dr. Alexander Verl*, Fraunhofer IPA

Forum 4 **Leichtbau-Innovationen - Von Materialien zur Massenfertigung | Lightweight Innovations - From Materials to Mass Production**

.....
Produktionstechnische Lösungen für den hybriden Leichtbau | Production Technology Solutions for Hybrid Lightweight Construction

Prof. Dr. Jürgen Fleischer, wbk Institut für Produktionstechnik, Karlsruher Institut für Technologie KIT | wbk Institute of Production Science, Karlsruhe Institute of Technology KIT

.....
Faserverbundtechnologie – eine Lösung für den Maschinenbau? | Composite Technology – a Solution for Machine Tooling?

Dr. Christian Koerber, TRUMPF GmbH + Co. KG

.....
Qualitätsmanagement in Echtzeit und Prozessentwicklung in der Massenfertigung von Leichtbaukomponenten | Real-time Quality Monitoring and Process Control in the Mass Production of Lightweight Composites

Dr. Nikos Pantelelis, Synthesites Innovative Technologies Ltd (Greece)

.....
Moderation: *Alexander Ochs*, wbk Institut für Produktionstechnik, Karlsruher Institut für Technologie KIT | wbk Institute of Production Science, Karlsruhe Institute of Technology KIT

Forum 5 **Nachhaltiges Bauen – die Stadt von morgen | Sustainable Construction in the City of the Future**

.....
Morgenstadt – die Stadt von morgen – Herausforderungen für urbane Lebensräume | Morgenstadt – the city of the future – challenges for urban systems
Dr. Ingo Heinemann, Fraunhofer-Institut für Bauphysik IBP | Fraunhofer Institute for Building Physics

.....
Erfolgreiches Energiemanagement heute – Energieeffizienz mit einfachen Mitteln | Successful energy management today – energy efficiency made simple

Georg Thomas, Heldele GmbH

.....
Nachhaltige Bauprodukte nach den Zertifizierungssystemen LEED und DGNB | Sustainable construction products following the LEED and DGNB certification systems

Andreas Glock, neuform-Türenwerk
Hans Glock GmbH & Co. KG

.....
ConstructSustain.eu – ein Konzept für eine europäische Trainingsplattform | ConstructSustain.eu – Concept for a pan-European Unified Training Platform

David Jones, Construct.Sustain (UK)

.....
Moderation: *Jürgen Schäfer*, Handwerk International Baden-Württemberg

16:00 Uhr **Marktplatz „Finanzierung und Beratung“ | Marketplace “Financial Support and Advisory Services”**

· Teilnahme an B2B Meetings | Participation in B2B Meetings

· Besuch des Marktplatzes | Visit to the Marketplace

· Besuch der Global Connect | Visit to Global Connect

17:45 Uhr **Umsetzung in den KMU – moderierte Impulse aus den Foren & Schlusswort | Benefits for SMEs – Impulses from the Forums & Closing Comments**

Dr. Frank Speier, Ministerium für Finanzen und Wirtschaft Baden-Württemberg

18:00 Uhr **Empfang mit Minister Dr. Schmid am Global Connect Forum | Reception with Minister Dr. Schmid at Global Connect Forum**